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Cartas al Director
ENVIAR A: editor@elpinguino.com

Señor Director:
Hablar de Honorio Bórquez Legue es sinónimo 

de boxeo, disciplina, dedicación, lucha, enseñanza, 
experiencia en el diario vivir. Nos ha dejado a sus 77 
años, muchos rounds le puso la vida, no me cabe duda 
que ganó la mayoría. Ahora es parte del Ring Celestial 
llamado Cielo, claramente un lugar mucho mejor que 
el planeta tierra. Muchos ejemplos nos dejó en vida, 
ya sea amor por su familia, el deporte, la docencia en 
cada establecimiento educacional o lugar público don-
de se desempeñó, siempre con una palabra de apoyo 
para la persona que lo requería y mas de algún reto o 
tirón de orejas si era necesario, se lo conoció como “El 
Coloso” llamado cariñosamente un Gigante del Boxeo 
Chileno. Ahora protegerá desde otra dimensión a fa-
miliares, amigos, pupilos, etc. Grandes, emocionantes 
y épicos combates arriba del cuadrilátero a lo largo de 
su carrera deportiva, premios varios, hinchada por do-
quier de varias comunas a lo largo y ancho de nuestra 
amada región de Los Lagos.   

Tuve el privilegio de conocerle y compartir una 
bella relación con su persona este año 2024, ganarme 
su amistad y confianza, compartir y brindar para su 
cumpleaños Nro.77 en Septiembre pasado, conocer su 
hermosa familia. Fue poco tiempo, pero agradecido, 
para mí fue como si lo hubiera conocido de toda la vida, 
muy enriquecedor en todo orden de cosas. Tuvimos in-
terminables desayunos en sector Angelmó o pueblito 
Melipulli sus lugares de trabajo como guardia de se-
guridad, comentando de variados temas de actualidad, 
siempre poniendo énfasis en su amado boxeo. Su gran 
e insuperable legado fue enseñar para que otros apren-
dan el amor por el deporte y las buenas costumbres, que 
cuando van unidas nos hacen mejores personas. 

Infinitamente agradecido de una compañera de 
labores llamada Julia Torres, la cual me facilitó el ca-
mino para conocer a esta gran persona que ha partido 
sin desearlo. Si tuviera que pedir un deseo, sería tener 
la chance de verlo una vez mas darle un fuerte abrazo 
y decirle Gracias Honorio por tu amistad, por el res-
peto entre ambos y por haberme aceptad como soy. Tu 
nombre se escribe con H de Honor, tu alias con C de 
Campeón de la vida, tus apellidos con B de Bastión 
Familiar y la L de Luchador hasta el final.

Condolencias a la familia y tengan la certeza, tran-
quilidad que en el último asalto de este combate llamado 
Vida, peleó con dignidad y fuerza, un campeón que 
jamás retrocedió y mucho menos se rindió. Su cuer-
po terrenal descansará, pero su espíritu permanecerá 
por siempre en el corazón de las personas que fuimos 
parte de su vida. Gracias por todo amigo, se despide 
con gran cariño y admiración, 

Boris Cortez

Honorio, El CampEón 
dEl puEblo

Cartas al Director
ENVIAR A: editor@elpinguino.com

Señor Director:
En su presentación ante el Congreso, el Consejo Fiscal 

Autónomo (CFA) manifestó su preocupación por las estimacio-
nes de los ingresos fiscales. En concreto el CFA hizo un llamado 
para Hacienda mejore la precisión y la prudencia de sus proyec-
ciones de ingresos. Este tema no es menor, puesto que una sobre 
estimación de los ingresos en las arcas fiscales genera un in-
apropiado mayor espacio de gasto, lo que termina dañando las 
cuentas fiscales.

La preocupación del CFA es válida; en efecto, en su alocución 
señaló que para que la Dipres logre sus proyecciones de ingresos para 
2024, en el último tercio del año éstos deberían crecer entre un 26% 
y un 22,9% interanual, con y sin considerar la repatriación de capita-
les incluida en la ley de cumplimiento tributario. Esto se ve complejo 
de lograr toda vez que, en el acumulado hasta el mes de agosto, los 
ingresos han experimentado una contracción de 4,4%.

En este importante ejercicio, que tiene profundas consecuen-
cias para las finanzas públicas, surge nuevamente con fuerza la idea 
de contar con un organismo independiente y autónomo que ejecute 
estas proyecciones tan vitales. De hecho, así es como ocurre en los 
Estados Unidos, en donde la Congressional Budget Office (CBO) 
es la encargada de proyectar los ingresos federales, y analiza los 
posibles efectos de cambios en el sistema. 

Rodrigo Montero,
Decano Universidad Autónoma de Chile

proyECCión dE ingrEsos 
fisCalEs

Señor Director:
En los últimos días, ha habido una avalancha de información de las 

“50 transferencias”. La Ley 21.713 establece la obligación de los bancos de 
informar al SII, cuando un contribuyente reciba 50 o más transferencias 
de distintas personas en un mes, o más de 100 transferencias de perso-
nas distintas en 6 meses.

Con esto, se busca detectar a quienes actúan en la informalidad o sub-
declaran los ingresos, para no pagar los impuestos, como el IVA, pese a que 
los bancos, desde 2023, ya debían informar los saldos o abonos diarios, se-
manales o mensuales, con montos iguales o superiores a UF 1.500.

En redes sociales, ha habido llamados a volver al efectivo para no 
reportar las transferencias, y así no dejar registro para no pagar IVA. No 
obstante, este impuesto no lo paga el vendedor o el prestador de servicio, 
sino el consumidor final.

En este caso, el llamado es erróneo. El IVA es un ‘impuesto neutro’, 
es decir, independiente de los intermediarios en la cadena de comercia-
lización (distribuidores, mayoristas, etc), el consumidor final siempre 
paga la misma carga tributaria y el precio final no se ve afectado, ya que 
todos los actores intermedios pueden recuperar el IVA pagado en sus 
compras previas.

Los contribuyentes debiesen preocuparse más de entender el fun-
cionamiento de las dinámicas de los impuestos, más allá de la obligación 
de informar que tengan las instituciones financieras.

Sergio Arriagada,
Docente Universidad de Chile

las 50 transfErEnCias y 
El iVa

Señor Director:
Tenemos esperanza de que vienen lindos momentos para el deporte en nuestro país tras conocerse el proyecto de políticas públi-

cas del deporte y el lanzamiento oficial de los Juegos Mundiales de Olimpiadas Especiales Santiago 2027, anunciados por el Gobierno y 
Olimpiadas Especiales de Chile.

El deporte bien hecho produce una serie de buenos hábitos y conductas que desarrollan valores y virtudes positivas. Un programa o 
evento deportivo genera en todos los que participan un gran impacto.

El deporte bien hecho (ética y estéticamente bien hecho) y el hecho deportivo han de ser considerados como objetivos primordiales 
de toda iniciativa relacionada con el Deporte.

El modelo de desarrollo deportivo de Olimpíadas Especiales es un modelo ejemplar que bien vale la pena instalar de alguna manera 
en el modelo de desarrollo tradicional deportivo.

¿La razón? El deporte en Chile se caracteriza por la temprana especialización, por la búsqueda de objetivos opuestos a la realidad 
deportiva del juego, causando o potenciando desilusión y perjuicio emocional, espiritual y físico en muchos de sus practicantes y sus fa-
milias. Por su parte, el deporte de inclusión de Olimpiadas Especiales centra su objetivo en el cuidado amoroso de sus participantes, no en 
sus logros y es así como el niño, joven o adulto con discapacidad intelectual se encuentra con un deporte bien hecho y un hecho deporti-
vo virtuoso que, aunque debe luchar con la serie de obstáculos que se le presenta.

El ministro del Dorte, Jaime Pizarro develó recientemente una iniciativa de gran importancia: La incorporación del Ministerio de Educación 
a las nuevas políticas deportivas y a las Olimpiadas Especiales. Entonces, miremos con esperanza este posible cambio cultural.

Jaime Fillol,
Director del Instituto del Deporte y Bienestar U. Andrés Bello

polítiCas dEportiVas y dEportE biEn HECHo

Señor Director:
Las dificultades asociadas al acceso a medicamentos se ha convertido en una cuestión crucial 

que merece la atención urgente de los diversos actores sociales. Nos preocupa el retraso en la apro-
bación y disponibilidad de nuevos medicamentos en nuestro país, lo que dificulta que la innovación 
terapéutica llegue oportunamente a los pacientes.

El estudio “W.A.I.T Indicator 2024” dado a conocer recientemente, posiciona a Chile como el 
cuarto país, entre los 10 analizados, con los procesos más largos de autorización y disponibilidad de 
las nuevas terapias. Desde que se inicia el trámite hasta que llega a los pacientes, pasan más de cinco 
años. Reflejando una alta demora por parte de la entidad regulatoria local en su proceso de evaluación 
de medicamentos que, de acuerdo con la normativa actual, debe tardar como máximo seis meses, pero 
en la práctica el plazo supera los 24, lo que demuestra una falta de sentido de urgencia que impacta 
severamente a muchas personas. Estos problemas no son insuperables, muchas de las soluciones po-
drían implementarse sin necesidad de una nueva legislación o de una reforma profunda.

Chile debe enfrentar de manera urgente estos desafíos para garantizar que todos los pacientes 
tengan acceso a los tratamientos que necesitan. La situación actual exige una respuesta coordinada 
y efectiva para cerrar la brecha en el acceso a medicamentos.

Alejandro Andrade,
Presidente Fecher

rEtrasos En EValuaCión dE 
mEdiCamEntos

las altas cifras de conducción 
en estado de ebriedad

“la reciente estadística muestra que más del 30% 
de los accidentes mortales en las carreteras están 

relacionados con el alcohol”.

La conducción en estado de ebriedad si-
gue siendo una de las principales causas 
de accidentes fatales en Chile, y la Región 
de Magallanes no es ajena a esta trágica 
realidad. A pesar de los esfuerzos legisla-
tivos y las campañas de concientización, 
los números siguen siendo alarmantes. 
La reciente estadística que muestra que 
más del 30% de los accidentes mortales 
en las carreteras del país están relaciona-
dos con el alcohol es un claro reflejo de la 
gravedad del problema. En Magallanes, 
la situación no es distinta: en nuestra re-
gión donde las distancias son largas y las 
condiciones climáticas extremas, la con-
ducción bajo los efectos del alcohol pone 
en riesgo no solo la vida de los conduc-
tores, sino también la de los peatones y 
otros conductores.
El alcohol disminuye significativamen-
te las capacidades cognitivas y motoras 
del conductor, aumentando el riesgo de 
errores de juicio, disminución de reflejos 
y la incapacidad para reaccionar ante 
situaciones imprevistas. En zonas como 
Magallanes, con una infraestructura 
vial limitada y una población dispersa, 
estos riesgos se multiplican. El impacto 
social es devastador: vidas perdidas, fa-
milias destruidas y costos médicos que, 
a menudo, caen sobre el sistema públi-
co de salud. 
Una de las grandes dificultades en la lu-
cha contra la conducción en estado de 
ebriedad es la persistente normaliza-

ción de este comportamiento en algunas 
zonas del país. Muchos conductores, es-
pecialmente en regiones más alejadas, 
ven el consumo de alcohol como parte 
de la cultura local, lo que genera una 
especie de “desensibilización” frente a 
los peligros de esta práctica. Esto es aún 
más problemático en un país donde la 
ruralidad predomina y las campañas 
de prevención no siempre llegan con la 
efectividad necesaria.
El endurecimiento de las leyes y las san-
ciones más severas han sido un paso 
positivo en la lucha contra este fenómeno. 
Sin embargo, la prevención debe comen-
zar desde la educación. Es esencial que, 
desde temprana edad, los ciudadanos 
comprendamos los riesgos de conducir 
bajo los efectos del alcohol y la responsa-
bilidad que implica manejar un vehículo. 
Además, es crucial mejorar la fiscaliza-
ción, no solo en las principales ciudades, 
sino también en las zonas más remotas, 
donde las altas tasas de alcoholismo pue-
den ser un factor agravante.
Magallanes, con su geografía compleja y 
su situación particular, necesita un enfo-
que específico y adaptado para combatir 
esta problemática. Solo con políticas públi-
cas coordinadas, mayor concientización 
y un compromiso real de la sociedad será 
posible reducir las cifras de accidentes 
causados por la conducción en estado 
de ebriedad y, en última instancia, sal-
var vidas.

8  sábado 23 de noviembre de 2024, Punta ArenasFecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

23/11/2024
     $79.438
  $1.035.072
  $1.035.072

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      15.600
       5.200
       5.200
       7,67%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
DIARIO

Pág: 8


